
Лидия и Георгий Бараусовы – владельцы питом-
ника золотистых и прямошерстных ретриверов 
«Радость Из Истры», биологи (Ленинградский 
государственный университет), члены Прези-
диума НКП «Голден Ретривер», Лидия – член Ан-
глийского Голден Ретривер Клуба с 2005 года.

• Как давно вы занимаетесь собаками вообще и 
породой золотистый ретривер в частности?

– Собаками вообще мы занимаемся более 35 лет, 
а золотистыми ретриверами – 10.

• Назовите главные достоинства этой породы, 
которой вы занимаетесь. Чем она привлекает 
вас как заводчика? 

– С моей точки зрения голдены – это порода, за-
мечательная своей интеллигентностью, неагрессив-
ностью, доброжелательностью и контактностью. Од-
нако с позиции заводчика не считаю, что это «легкая» 
в разведении порода.

• Ваши главные на сегодняшний день результаты?

– Конечно, мы рады тому, что собаки с приставкой 
«Радость Из Истры» имеют около 50 титулов Чемпио-
нов различных стран. Но лучшим своим достижением 
мы считаем тот факт, что уже в нескольких семьях жи-
вут по 2, а кое-где и по 3 собаки из нашего питомника: 
ведь это свидетельствует о том, что наши собаки при-
носят радость своим владельцам и соответствуют их 
представлениям об истинных голденах.

• При разведении на что вы обращаете внимание?

– Наши приоритеты в разведении: здоровье, темпе-
рамент, экстерьер. Большинство наших щенков живет 
в обычных семьях, поэтому важнее всего здоровье и 
темперамент собаки. Главное – чтобы собаку любили, 
чтобы ей было хорошо в ее семье, поэтому мы не на-
стаиваем на том, чтобы владельцы обязательно прини-
мали участие в выставках, если они хотят купить лучшего 
в помете щенка «на диван» – мы не будем возражать и 
продадим лучшего. Хотя мы очень благодарны владель-
цам, которые показывают собак нашего разведения на 
выставках, и всегда гордимся успехами наших «детей».

• Расскажите, какая ваша собака золотистый 
ретривер? К какому типу вы относите собак 
своего разведения?

– Я не могу отдать предпочтение какому-то одно-
му типу. Нравятся просто красивые голдены – гармо-
ничные, сбалансированные, с великолепными движе-
ниями, при этом цвет в пределах Стандарта породы 
значения не имеет. В нашем питомнике живут собаки 

разных типов, соответственно, в разведении стараем-
ся сохранить это и не смешивать собак разных типов 
между собой. Я считаю это достоинством в работе на-
шего питомника: мы можем предложить щенков гол-
дена разных типов, и покупатели часто готовы ждать 
потомство от той или иной конкретной собаки, зная, 
что получат щенка такого типа, о котором мечтали.

• На ваш взгляд, какая собака в породе является 
близкой к эталону? 

– Могу сказать только, какие собаки из современ-
ных мне очень нравятся. Из кобелей это Чемпион Ан-
глии и Ирландии Willowlawn Faberge, из сук Чемпион-
ка Англии Ramchaine Green Glow by Fenwood, но мне 
было бы легче назвать десяток собак, которые очень 
нравятся, чем одну.

• По вашему мнению, на что в первую очередь 
должен обращать внимание эксперт на ринге 
этой породы?

– Вряд ли скажу здесь что-то новое: баланс и красо-
та движений. Очень жаль, что есть эксперты, которые 
на ринге уделяют движениям недостаточное внимание. 
Красота движений обусловлена правильным анатомиче-
ским сложением, это очень тесно взаимосвязано, этого 
не заменишь стрижкой или мастерством хендлера.

• Что для вас предпочтительнее в подборе пары? 
Как происходит окончательный выбор из не-
скольких кобелей?

– Если речь идет о собаках своего разведения, то 
я обычно, планируя вязку матери, уже представляю, 
с кем хотелось бы потом повязать ее дочек. Сложнее 
с суками, привезенными из других питомников. По-
скольку суки нашего питомника привезены из Англии, 
а также из Швеции и Франции, но тоже английских 
линий, мы стараемся сохранять английские крови, и 
прежде всего, обращаем внимание на английских ко-
белей. Всегда обращаемся к опыту наших заводчиков 
из Великобритании: кто как не они знают сочетаемость 
английских линий между собой, и, поскольку они очень 
«болеют» за развитие породы, всегда стараются под-
сказать оптимальные комбинации и, насколько это 
возможно, предостеречь от ошибок. Приоритет отда-
ется здоровью, а так как идеальных собак не бывает, 
стараемся вместе рассмотреть возможные риски и 
преимущества того или иного сочетания кровей. Таким 
образом, во главу угла ставится родословная и анализ 
здоровья предков того кобеля, который нас заинтере-
совал. Принципиально также, чтобы сам этот кобель и 
его предки не были ни трусливыми, ни агрессивными, 
то есть темперамент также чрезвычайно важен при 
подборе пары. Не является решающим наличие или 
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отсутствие у кобеля чемпионских титулов, но опреде-
ленные успехи на выставках, безусловно, приветству-
ются. Что же касается экстерьера, то, конечно, стара-
емся вязать между собой красивых собак одного типа 
и очень рады, когда удается получать очень «ровные» 
пометы, в которых щенки очень похожи друг на друга. 

• Часто ли вы оставляете в своем питомнике 
щенков из пометов своих собак?

– По возможности стараемся оставлять щенков от 
наших наиболее интересных зарубежных вязок с ко-
белями английских кровей.

• Сколько собак у вас в питомнике?

– У нас 11 голденов: 3 кобеля, 2 суки пенсионного 
возраста, остальные – суки-производительницы.

• Собаки живут с вами или находятся в вольерах?

– Собаки живут с нами, суки – постоянно, кобелей 
на время течки сук переселяем в отдельный домик.

• Расскажите о выращивании щенка. Известно, 
что многие заводчики придерживаются сво-
их методик. Какой период в развитии и росте 
щенка самый важный и на что необходимо об-
ратить внимание в первую очередь? 

– Мне трудно выделить более и менее важные пе-
риоды в развитии щенка. С самого момента его рожде-
ния все подчинено тому, чтобы щенок вырос в здоро-
вую, красивую, умную собаку. Очень важно физическое 
состояние матери, уход за ней, особенно во время 
беременности и выкармливания помета. Физическое 
развитие щенков после двух месяцев – об этом в двух 
словах не скажешь, но мы ориентируемся, прежде 
всего, на формирование здоровых суставов, на что на-
правлены рекомендации владельцам наших щенков в 
плане кормления, подкормок, прогулок и пр.

• Составляете ли вы договор при покупке щенка 
из вашего питомника? Что в нем оговаривает-
ся? Что вкладывается в понятие «ответствен-
ный» заводчик? 

– В последнее время все больше щенков продаем 
по договору. В нем оговариваются как наша ответ-
ственность, так и ответственность за щенка его вла-
дельцев. Полагаем, что «ответственный» заводчик 
это тот, который допускает в разведение собак, со-
стояние здоровья и темперамент которых позволяют 
рассчитывать на получение здорового потомства с 
типичными породными признаками, обеспечивает 
качественное выращивание помета, а впоследствии 
оказывает владельцам щенков необходимую помощь 
в воспитании. В то же время, мы считаем, что есть 

вещи, в том числе и некоторые наследственные за-
болевания, за которые заводчик не может нести от-
ветственность.

• Какие рекомендации вы даете владельцам 
своих щенков?

– «Рекомендации владельцам наших щенков» – 
это 12 страниц текста с нашими советами, как подго-
товить дом к появлению в нем щенка, как обеспечить 
безопасность щенка, как правильно кормить и гулять, 
осуществлять социализацию и т.д.

• Вы принимаете участие в дальнейшей жизни 
своих питомцев? Какую помощь вы оказываете 
владельцам?

– Обязательно принимаем. Мы обычно очень тес-
но взаимодействуем в течение первого года жизни 
щенка, следим за своевременностью прививок, ре-
комендуем ветеринарного врача, инструктора по вос-
питанию, помогаем с планированием выставочной ка-
рьеры, грумингом и т.д., а с некоторыми владельцами 
наших щенков мы становимся близкими друзьями.

• Какие ошибки начинающих владельцев наибо-
лее распространены?

– Это прежде всего невнимательность по отноше-
нию к собаке и рекомендациям заводчиков.

• Кому принадлежит право первого выбора щен-
ка в помете? Право первого выбора влияет на 
цену щенка? 

– На цену право первого выбора обычно не влияет, 
хотя бывают исключения... 

• Как вы относитесь к неполнозубости? Исполь-
зуете ли вы неполнозубых собак в разведении?

– К неполнозубости, если речь идет о премолярах, 
относимся спокойно, так как в Стандарте породы про-
писано только требование правильного прикуса. Мы 
считаем, что это не тот недостаток, наличие которо-
го может серьезным образом негативно сказаться на 
здоровье собаки. Однако при подборе пары на это 
внимание обращаем обязательно, и, если один из ро-
дителей оказывается неполнозубым, то второго пар-
тнера будем подбирать только полнозубого. 

• В каком возрасте вы делаете свой окончатель-
ный выбор щенка?

– Чем позже, тем лучше. Но если речь идет о про-
даже, то в возрасте 6–8 недель.

• Как вы относитесь к тому, что голден должен 
работать по «специальности»? Или вы считаете 
полевые испытания пережитком? 

– Поскольку голден все больше становится собакой-
компаньоном и меньше используется в качестве охот-
ничьей собаки, считаю, что, так же как и участие в вы-
ставках, участие в рабочих испытаниях – это личное 
дело владельцев. Что же касается собак, используемых 
в разведении, то для них полевые испытания считаю 
очень полезными. Раз уж мы стремимся разводить со-
бак, наделенных определенным набором «породных 
качеств» – то, что делает голдена голденом, мы должны 
знать, насколько родители наших щенков способны эти 
породные качества проявить, в том числе – такое каче-
ство, как способность работать в поле.

• И на прощание дайте напутствие всем любите-
лям собак этой породы.

– Дорогие друзья, любите и берегите ваших золо-
тых собак! Удачи всем и спасибо за внимание! Ch. Радость Из Истры Царица Шеба
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